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INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
LLEGA MINUTA DE REFORMA POLÍTICA 
Tras informar lo anterior, el diputado Braulio Guerra Urbiola, dijo que se le dará trámite con el objetivo de 
que Querétaro la apruebe, debido a que existen puntos de coincidencia entre las fuerzas políticas que 
participaron en ella. (Diario de Querétaro 10-A) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PRI  
 
IMPUGNA CARMELO SANCIÓN 
Personas cercanas al ex presidente municipal de Corregidora, Carmelo Mendieta Olvera, aseguraron que se 
encuentra muy tranquilo, luego de que fuera notificado de su inhabilitación por 20 años en cargos 
municipales y estatales. Las fuentes sostienen que presentará el juicio de nulidad al que tiene derecho y que 
agotarán todas las instancias con el fin de echar abajo esta resolución. Ante esto, el presidente del PRI en el 
estado, Tonatiuh Salinas Muñoz, consideró como una cortina de humo la inhabilitación al ex alcalde de 
Corregidora y miembro de su partido, quien dijo que el auditor municipal, Julián Martínez Ortiz no tiene la 
autoridad suficiente para emitir una sentencia de este tipo. (Plaza de Armas 1 y 5) 
 
VAMOS A RECUPERAR CORREGIDORA EN EL 2015: TONATIUH 
El presidente del PRI en el estado, Tonatiuh Salinas Muñoz, aseguró que van a recuperar Corregidora y 
tendrán que transformarlo en el mejor Corregidora de la historia, durante la comida de Fin de Año con el 
comité directivo municipal de esta demarcación; y agregó que lo que hoy ve en este punto del estado no le 
gusta. (Plaza de Armas 5) 
 
FALLAN FUNCIONARIOS AL PRI CON CUOTAS 
El PRI anticipa ajustes en los cobros de cuotas a funcionarios de la presidencia municipal de San Juan del Río, 
luego de detectar a trabajadores de primer nivel que no han cumplido con esta aportación económica, indicó 
el presidente del comité municipal del PRI, Juan Pedro Olvera Olvera. (El Universal Querétaro 4-A y El 
Corregidor 9) 
 
PAN  
 
NOSOTROS NO ENCUBRIMOS: PAN 
El dirigente estatal del PAN, José Luis Báez Guerrero, destacó que con la inhabilitación del ex edil, Carmelo 
Mendieta Olvera de la función pública, se demuestra que en los municipios panistas como Corregidora, 
prevalece la ley. Respecto a declaraciones como las del líder del PRD, que considera que esta resolución es 
sólo un acto de revanchismo, Báez Guerrero respondió que más allá de especulaciones, si alguien considera 
que esta determinación es errónea, pues que la recurra y la impugne. (Noticias 4-Síguelo y Plaza de Armas 
5) 
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SERÁ 2014 MEJOR PARA LA CAPITAL 
José Báez Guerrero, dirigente estatal del PAN, confía en que el 2014 sea un mejor año para el municipio de 
Querétaro, al señalar que actualmente algunos indicadores han ido a la baja, principalmente en seguridad. 
(El Corregidor 7) 
 
PRD 
 
RIDÍCULA LA SANCIÓN: PRD 
Como un acto de revanchismo, consideró el dirigente estatal del PRD, Carlos Sánchez Tapia, la inhabilitación 
del ex edil, Carmelo Mendieta Olvera, la cual dijo, es más mediática que efectiva. Consideró ridícula la 
aplicación de una multa de 400 mil pesos cuando el alcalde Antonio Zapata ha dicho que se deben millones y 
millones de pesos de la anterior administración; “prácticamente con esto quieren darle carpetazo”. (Noticias 
4-Síguelo y Plaza de Armas 5) 
 
EDUCACIÓN, RETO DE CALZADA: C. SÁNCHEZ 
Carlos Lázaro Sánchez Tapia, líder estatal del PRD, señaló que para el próximo año, uno de los principales 
retos del Gobernador del estado, José Calzada Rovirosa, es incrementar la cobertura de la educación y 
prevenir el acoso escolar Consideró viable que se remueva del cargo  al titular de la USEBEQ, Jaime 
Escobedo, debido a que no está a la altura de la expectativa de los queretanos.  (El Corregidor 16) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
REFORMA TRAERÁ BENEFICIOS, FIRMA CALZADA 
El Gobernador del Estado, José Calzada Rovirosa aseguró que la aprobación de la reforma energética traerá 
beneficios económicos a las familias queretanas, principalmente por el menor costo que se estima en los 
servicios de luz y gas, por lo que consideró que el año entrante será de consolidación para México. (El 
Economista Querétaro 6) 
 
RESPETARÉ POSTURAS ANTE R. ENERGÉTICA: J. CALZADA 
El Gobernador del Estado, José Calzada Rovirosa, pide respeto total a cualquier manifestación que se 
presente en relación a la Reforma Energética y refirió que ésta traerá beneficios importantes en el 2014. El 
Mandatario estatal explicó que las reformas se deben traducir en recursos económicos para las familias por 
lo que todos debemos trabajar para que se cumpla este objetivo. (El Corregidor 2) 
 
QUERÉTARO, DE LAS 5 CIUDADES MÁS SEGURAS 
El Gobernador José Calzada Rovirosa dio a conocer que Querétaro cierra el año manteniéndose dentro de las 
cinco entidades más seguras a nivel nacional según diversos indicadores. Luego de que el Institute for 
Economics and Peace (IEP) publicara su índice de paz en México durante el 2013 en el que Querétaro se 
ubicó como la segunda entidad más pacífica del país, el Mandatario destacó que a través de una estrategia 
donde se ha privilegiado el intercambio y cooperación entre las diversas dependencias encargadas de la 
seguridad, se ha podido mantener las condiciones de tranquilidad durante los últimos años.  Respecto a las 
amenazas surgidas por presuntos grupos rebeldes de acentuar las acciones violentas en contra de las 
empresas que exploten los recursos naturales del país tras la aprobación de la reforma energética; el 
Gobernador conminó a que prevalezca el respeto por las opiniones que surjan en torno a este tema.   
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Luego de que el Secretario de Desarrollo Sustentable, Marcelo López Sánchez, diera a conocer que a partir 
del 2012 la llegada de migrantes al Estado ha disminuido, el Gobernador aseguró que su administración 
seguirá trabajando para evitar que los queretanos se enrolen en una travesía insegura hacia la Unión 
Americana. (Diario de Querétaro 1-A. Sólo el Gobernador José Calzada en El Universal Querétaro 10-A. 
Sólo dos primeros párrafos en El Corregidor 16) 
 
“COMUNICACIÓN RESPONSABLE” 
Al presidir la comida de fin de año con los medios de comunicación, el Gobernador José Calzada Rovirosa, 
afirmó “somos, sin duda alguna, el mejor estado de México, creo que a través del trabajo siempre comedido y 
tenaz de nuestra gente, Querétaro pasó de ser un buen estado a ser el mejor”.  Acompañado de su esposa 
Sandra Albarrán de Calzada, el Mandatario reconoció la labor de la prensa por informar con veracidad y 
puntualidad el acontecer queretano y los instó a seguir trabajando de la mano con su gobierno para abonar 
al progreso de la entidad, incluso por encima de coyunturas políticas. Con avance en imagen en la primera 
plana. (Diario de Querétaro 16-A, Noticias 1-A y 2-A. Se presenta una crónica con imagen Abel Magaña y a 
Roberto Loyola en Noticias 4-A. Con imagen de Germán Giordano y Habib Wejebe en Plaza de Armas 1 y 9) 
 
FOTO NOTA  
Esto se pone cada vez mejor, pareciera decirle el alcalde Roberto Loyola Vera al Gobernador José Calzada 
Rovirosa en un jueves marcado por los simbolismos y mensajes: Desde el “es tiempo de volver a creer” del 
propio Roberto, hasta la presencia de Braulio Guerra Urbiola en la comida del Mandatario Estatal con 
directivos y trabajadores de los medios de comunicación. (Plaza de Armas 2) 
 
QUERÉTARO ES GRANDE POR SU GENTE, ASEGURA JOSÉ CALZADA ROVIROSA 
El Gobernador José Calzada Rovirosa, aseguró “Somos un estado grande porque grande es nuestra gente”, 
luego de que el Periódico Plaza de Armas, diera a conocer que el Titular del Poder Ejecutivo fue calificado 
por Consulta Mitofsky (sic) como el mejor evaluado de todo el país. Datos publicados por el Periódico Plaza 
de Armas, señalan que el Gobernador está unos 6 puntos y medio por encima de la media nacional y que 
cuenta con un 64.4% de aprobación. El Jefe del Ejecutivo Estatal señaló que más que ser un logro particular 
se convierte esta calificación en un objetivo; asimismo aclaró que estos resultados obligan a mantener a la 
entidad en los primeros lugares en temas como la calidad de vida, la prosperidad y la generación de empleos. 
(Plaza de Armas 3) 
 
ARMONÍA, SALUD Y BIENESTAR 
Desde su oficina en Palacio de Gobierno, acompañado de su esposa Sandra Albarrán de Calzada y de sus 
hijos, José, Diego y Sandrita,  El Gobernador José Calzada Rovirosa deseó que estás fiestas decembrinas sean 
de armonía, salud y bienestar en los hogares queretanos. El Mandatario reconoció el trabajo de su esposa: A 
Sandra la llena de energía trabajar por Querétaro con ustedes, el optimismo y la fuerza que tienen, el 
entusiasmo que a sus cosas le ponen. Avance en la primera plana de esta sección. (Plaza de Armas 5-Luces 
de Navidad) 
 
ÉPOCA DE REFLEXIÓN 
Acompañado de su esposa, Lourdes Alcántara, directora del Instituto Queretano de la Mujer, y de sus hijos 
Jorge, Ricardo, Fernando y Magali, el Secretario de Gobierno, Jorge López Portillo dice que lo significativo 
que resulta para él y su familia la Navidad, en la que ayudar es una tarea infaltable.  (Plaza de Armas 12-
Luces de Navidad) 
 



 
VIERNES 20 DE DICIEMBRE DE 2013 

 

 

 

 

Coordinación de Información y Medios  
 

CORONAN A MARÍA FERNANDA I 
El Gobernador del Estado, José Calzada Rovirosa, acompañado de su esposa Sandra Albarrán de Calzada 
encabezó la coronación de la Reina de las Fiestas de Navidad 2013 María Fernanda I. Con mención de 
Roberto Loyola Vera y Mauricio Salmón. (a.m. 8-vsd!) 
 
DESTACAN CONTROL DE DEUDA EN LA GESTIÓN 
Germán Giordano Bonilla, Secretario de Planeación y Finanzas, afirmó que Querétaro cerrará el año con una 
deuda de mil 247 millones de pesos; se tiene proyectado que para el 2014 se destinen 90 millones para su 
pago.  Dijo que el control de la deuda permitió al estado tener finanzas sanas, porque además de atender los 
compromisos adquiridos con anterioridad, se cuenta con el presupuesto necesario para ejercer recursos de 
manera holgada. (El Universal Querétaro 2-A) 
 
FOTO NOTA “REPORTERAS” 
En la comida que el Gobernador José Calzada Rovirosa y su esposa Sandra Albarrán de Calzada ofrecieron a 
los medios de comunicación, las jóvenes reporteras dieron un toque de belleza y alegría. (Noticias 1-A) 
 
LLEGADA DE RECURSOS, RETRASA OBRAS PÚBLICAS 
Para los siguientes seis meses se ejecutarán más de 800 millones de pesos en obras de infraestructura 
urbana, esto derivado del retraso en la entrega de recursos del 2013 por parte del Ejecutivo Federal, informó 
Pío X Salgado Tovar, titular de la SDUOP. Destacó que para 2014 se están esperando la liberación de los 
recursos, mismos que aún siguen siendo verificados por la federación; sin embargo, se prevé que por lo 
menos se alcancen los mil 200 que se ejecutaron en el 2013. (a.m. 3-A) 
 
CRECE EMPLEO Y PIB DEL ESTADO 37% EN 4 AÑOS 
Desde el 2009 a la fecha el empleo ha tenido un crecimiento del 37.8%, con una tasa anual del 8%, dio a 
conocer la Secretaría de Desarrollo Sustentable. Lo anterior debido a que Querétaro pasó de contar con 313 
mil trabajadores en el 2009 a 430 mil 500 a la fecha. El Secretario de Desarrollo Sustentable, Marcelo López 
Sánchez, dijo que de llegar a este año a los 30 mil empleos generados, el total en esta administración sería de 
120 mil, lo cual representará lo que se generó en 12 años de las administraciones anteriores, en las cuales se 
generaron 120 mil 500, según datos del IMSS.  De acuerdo con la SEDESU, el PIB en el estado creció en un 
37.3%, porque pasó de un valor de 217 mil millones de pesos a 298 mil millones de pesos. Mientras que el 
PIB per cápita pasó de 120 mil 180 pesos, en el 2009, a 173 mil 112 de pesos, los cual representa un 
incremento del 44%. (Plaza de Armas 11) 
 
AGRUPA CLÚSTER DE BIOTECNOLOGÍA A 95 EMPRESAS 
El Secretario de Desarrollo Sustentable, Marcelo López Sánchez, dijo que los sectores que representan una 
mayor oportunidad de desarrollo para el estado son los de energías renovables, nanotecnologías, 
telecomunicaciones y biotecnologías. En el que se dan más avances y se observa mayor futuro es en 
biotecnología, rama de la cual ya hay un clúster, creado en 2012, el cual agrupa a 95 empresas 
manufactureras de las áreas química, alimentos y bebidas y farmacéutica, que emplean a 23 mil 608 
empleados. (El Financiero Bajío 1-B) 
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QUERÉTARO SUPERARÁ PROMEDIO NACIONAL DE EMPLEO EN EL 2014 
Manpower México estimó para el primer trimestre del 2014 una tendencia de empleo en Querétaro por 
encima de la nacional, la cual se ubica en 14%. A través de su Encuesta de Expectivas de Empleo Manpower 
México, realizada a una muestra representativa de 4,801 empresarios de todo el país, informó que se 
reportan expectativas  de contratación “respetables” para el 2014. De acuerdo con la Secretaria de 
Desarrollo Sustentable del Estado, la expectativa de nuevos empleos en el 2014 es de 35 mil nuevos puestos, 
lo que significa un incremento de 16% respecto a la meta para este año, la cual se ubica en 30 mil. (El 
Economista Querétaro 2) 
 
DEJAN DEMANDAS LABORALES DERRAMA DE 687 MDP 
El Secretario del Trabajo, Israel Carboney Morales, informó que durante este 2013 se generó una derrama 
económica por 687 millones de pesos a favor de los trabajadores de la entidad, resultado de más de 8 mil 
demandas presentadas ante la autoridad laboral. (Diario de Querétaro 7-A) 
 
TRABAJADORES RECIBEN $40 MILLONES POR AYUDA: STQ 
Durante el 2013, las autoridades laborales en el estado realizaron un total de 16,774 asesorías por 
demandas laborales y se giraron 8,529 citatorios, lo que generó una derrama, económica a favor de los 
trabajadores de 40 millones 700,000 pesos, informó el titular de la Secretaría del Trabajo, Israel Carboney 
Morales. En cuanto a Inspecciones a empresas, aseguró que se realizaron 277; estas acorde a la Ley de 
Inspección de Trabajo y Seguridad Social, que busca identificar hechos que pudieran constituir una 
infracción en materia laboral, seguridad y salud laboral, seguridad social, empleo, entre otras. En estas 
revisiones se vieron beneficiados 22,160 trabajadores. (El Economista Querétaro 4) 
 
SE GASTAN 65 MDP POR CONTAMINACIÓN 
Los costos derivados por contaminación en la ciudad de Querétaro en 2013 “representan cinco veces el 
presupuesto destinado al Seguro Social para mantener servicio sanitario en el estado”, así lo reveló el IMCO. 
Destaca que conforme al estudio titulado “La Contaminación del Aire: Un Problema que Daña la Salud y la 
Economía”, la ciudad de Querétaro registró pérdidas por 65 millones 325 mil 416 pesos al intentar mitigar y 
hacer frente tanto a la polución atmosférica como a las necesidades sanitarias de la ciudadanía por causa del 
smog. Asimismo IMCO advierte que la exposición contaminante ha ido en aumento en toda la República 
Mexicana. Por su parte, el Secretario de Desarrollo Sustentable, Marcelo López Sánchez, refiere que en la 
zona metropolitana de Querétaro hay un monitoreo constante de la calidad de aire (el cual se realiza por 
medio de aparatos de medición atmosférica colocados en seis regiones de la entidad y todos ellos 
completamente funcionales), por lo que ha detectado que el Centro Histórico de la capital, específicamente 
durante la época de verano, sobresale por su nivel de contaminantes. (a.m. 1-A y 6-A) 
 
CLAUSURARÁN RELLENO 
Será clausurado el relleno sanitario del municipio de El Marqués debido a que se encuentra en su última 
etapa de vida, situación que provocó que en los últimos meses, la administración municipal, comenzara a 
depositar residuos sólidos en un sitio especial del municipio de Colón. La Secretaría de Desarrollo 
Sustentable iniciará un proceso de saneamiento del espacio donde actualmente está el relleno sanitario del 
municipio de El Marqués, lo cual implicará la aplicación de una inversión de un millón 600 mil pesos. El 
Secretario de Desarrollo Sustentable, Marcelo López Sánchez, refirió: “Estamos negociando con el municipio 
de El Marqués para que tenga dos opciones, siga tirando en Colón o venga a tirar a las unidades de 
transferencia del municipio de Querétaro”. (Plaza de Armas 4) 
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MÁS DE 700 MIL PERSONAS ACUDIERON ESTE AÑO A LA FERIA INTERNACIONAL 
Con respecto a lo anterior en conferencia de prensa, la Procuraduría General de Justicia, informó que el 
estado de fuerza durante la Feria se nutrió con 5 mil 852 elementos policiales e investigadores del Delito, así 
como 159 vehículos; un consultorio móvil, 10 ambulancias y 1 helicóptero.  Los elementos de las diversas 
corporaciones remitieron a Juzgado Cívico 698 personas, sorprendidas en la comisión de faltas 
administrativas. Con imagen de Arsenio Durán Becerra y Adolfo Vega Montoto. (Noticias 8-A. Con mención 
del Gobernador del Estado, José Calzada Rovirosa, Adolfo Vega Montoto y Arsenio Durán. Sin mención e 
imagen de funcionarios en Plaza de Armas 2 La Roja) 
 
SE MANTENDRÁN INCREMENTOS TRIMESTRALES DE AGUA POTABLE 
Habib Wejebe Moctezuma, Vocal Ejecutivo de la Comisión Estatal de Aguas, anunció que durante el próximo 
año se mantendrán los incrementos trimestrales de 2 % a la tarifa del agua potable.  Wejebe Moctezuma 
consideró estos incrementos como moderados y ejemplificó que una familia con una tarifa económica que 
consuma 10 metros cúbicos pasará de pagar 60 pesos a 63. (El Universal Querétaro 6-A y El Corregidor 
16) 
 
CONSTRUIDOS 21 NUEVOS PLANTELES DE BACHILLERATO; CRECE MATRÍCULA 11% 
El Secretario de Educación, Fernando de la Isla, anunció que en esta administración estatal se han creado 21 
nuevos planteles de bachillerato, con lo que se incrementó la matrícula 11% en este nivel educativo. (Diario 
de Querétaro 16-A) 
 
AUMENTARÁ ATENCIÓN DE TELEBACHILLERATO EN 2014 
El Secretario de Educación, Fernando de la Isla Herrera, informó que será en el 2014 cuando se incremente 
la atención de telebachillerato en las comunidades del municipio de San Juan del Río. Actualmente sólo una 
localidad cuenta con esta modalidad y se espera incrementar a tres más. Aseguró que el programa que inició 
como piloto este año se ha logrado consolidar, por lo que en 2014 el objetivo es incrementar al servicio hasta 
en un 50%. (Plaza de Armas 13) 
 
SUMAN VOLUNTADES 
Artistas queretanos donaron 66 obras para realizar una subasta de arte y apoyar la rehabilitación de las 
escuelas de la zona serrana de Querétaro afectadas por el huracán Ingrid, en septiembre pasado. 
Se destaca que el Secretario de Gobierno, Jorge López Portillo Tostado hizo las gestiones pertinentes  para 
que por cada peso que se donará el programa Soluciones aporte otro. (Noticias 6-E. Con imagen de Laura 
Corvera en Plaza de Armas 1-aQROpolis) 
 
“PREMIO JUVENTUD 2013” A PROFESOR E INVESTIGADOR 
El profesor e investigador de la Facultad de Ingeniería de la UAQ, Juvenal Rodríguez Reséndiz, recibió el 
“Premio Juventud 2013”, que entregó el gobierno del estado a través de la Secretaría de la Juventud. 
Rodríguez Reséndiz recibió el premio por parte de la titular de la Secretaría de la Juventud, Andrea Spinolo 
Prieto, en una ceremonia que se llevó a cabo en el Archivo Histórico de Querétaro. (Diario de Querétaro 5-
A) 
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CONVENIO ENTRE LA IMT Y LA U. CUAUHTÉMOC 
El Instituto Mexicano del Transporte y la Universidad Cuauhtémoc, Campus Querétaro, firmaron un 
convenio de colaboración para impulsar un trabajo conjunto y objetivos comunes de formación profesional 
en el ámbito del transporte. La firma del convenio fue encabezada por el director general del IMT, José San 
Martín Romero, y el rector de la Universidad, Carlos Rodrigo Valencia Bernal, así como el subsecretario de 
Gobierno del Estado, Alfonso Jiménez Campos. (Noticias 8-A. Sin mención de Alfonso Jiménez Campos en El 
Corregidor 2) 
 
INVESTIGAN MUERTE POR VARICELA 
Martina Pérez Rendón, Directora de los Servicios de Salud, informó que se encuentra en estudio el caso de 
una niña queretana de 7 años de edad que falleció recientemente por dos causas probables: varicela 
hemorrágica o complicaciones de la varicela tradicional. (Diario de Querétaro    1-A, Plaza de Armas 14 y 
El Corregidor 3) 
 
RECONOCE SESEQ LABOR DE PERSONAL DE SALUD 
Como seguimiento a la estrategia “Situar la calidad en la agenda permanente del Sistema Nacional de Salud”, 
del programa Nacional de Salud  2007-2013, el coordinador general de Servicios de Salud, Jorge Rafael 
Espinosa Becerra, presidió la Ceremonia de Entrega de Reconocimientos del Programa de Estímulos a la 
Calidad del Desempeño del Personal de Salud, promoción 2013. (El Universal Querétaro 10-A) 
 
CURSO PARA DISMINUIR LAS MUERTES MATERNAS 
En este tenor, la Secretaría de Salud del Estado de Querétaro, a través de la Dirección de Servicios de Salud y 
en apego al Programa Arranque Parejo en la Vida, impartió el curso Evaluación de Riesgos para lograr un 
Embarazo Saludable. (Noticias 6-A) 
 
PIDEN INVESTIGACIONES SOBRE EL TRANSPORTE 
Una de las necesidades detectadas es la falta de formación en recursos humanos en el ámbito de transporte, 
ya que la dinámica globalizadora ha incrementado la movilidad y es una problemática que no se ha atendido 
a nivel nacional y local, sobre todo en estados que crecen con la llegada de nuevas empresas y el aumento de 
la población, como Querétaro.  Por lo que se necesita una mayor inversión en términos de investigación para 
poder contrarrestar los problemas generados por la movilización, aseguró Elías Jiménez Sánchez, 
investigador del IMT. (a.m. 3-A) 
 
LOYOLA ENTREGA OBRA EPIGMENIO GONZÁLEZ 
Con una inversión aproximada a los 90 millones de pesos, el Gobernador del Estado José Calzada Rovirosa y 
el presidente municipal, Roberto Loyola Vera dieron el banderazo inaugural de la obra de reingeniería de la 
avenida Epigmenio González en beneficio de 100 mil habitantes de la Delegación Centro Histórico. Ante la 
presencia del Gobernador José Calzada Rovirosa y su esposa Sandra Albarrán,  Roberto Loyola destacó que 
independientemente del tamaño y monto, esta obra no distingue a la administración que él encabeza "sino 
que es un referente de la fuerza de la gente que tiene Querétaro, es un reflejo del éxito político que hoy logra 
modificar a favor de la condición de vida de las familias queretanas". Con imagen de José Calzada y de José 
Pío X Salgado. (Diario de Querétaro 1-A y 7-República. También con mención de Habib Wejebe en Noticias 
1-A y 3-A y El Corregidor 1. También con imagen de Abel Magaña en Plaza de Armas 1 y 3 y El Universal 
Querétaro 1-A y 6-A) 
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LA META ES MEJORAR CALIDAD DE VIDA DE LAS PERSONAS: PP 
Al inaugurar la obra de reingeniería de la vialidad “Epigmenio González”, el Gobernador del Estado, José 
Calzada Rovirosa, afirmó que el papel de los funcionarios públicos es mejorar la calidad de vida de las 
personas porque, subrayó, ese es el balance que hará la ciudadanía de quienes hoy gobiernan. Asimismo, el 
Jefe del Ejecutivo afirmó que las Reformas Estructurales deberán traer beneficios concretos a los bolsillos de 
los ciudadanos. Con imagen de Sandra Albarrán de Calzada. (Diario de Querétaro 4-A. También con imagen 
de Roberto Loyola en Plaza de Armas 3) 
 
INAUGURAN OBRA DE REINGENIERÍA EN LA DELEGACIÓN EPIGMENIO GONZÁLEZ 
Después de ocho meses de trabajo en obra pública, con una inversión de 89 millones 997 mil 440 pesos, se 
inauguró la obra de reingeniería en la avenida Epigmenio González (delegación Centro Histórico) necesaria 
desde hace 20 años. El secretario de Obras Públicas del municipio capital, Gerardo Vega González, informó 
que la obra se prolongó desde el 15 de marzo hasta el 19 de diciembre de este año.  En el acto estuvo 
presente el Gobernador del Estado, José Calzada Rovirosa, quien reconoció a los servidores públicos del 
municipio capitalino por llevar a cabo esta obra vial en beneficio de los queretanos. (a.m. 3-A) 
 
INVIERTEN EN MEJORA VIAL $114 MILLONES 
Los gobiernos estatal y del municipio de Querétaro entregaron la reingeniería de la vialidad Epigmenio 
González, que tuvo una inversión de 114 millones de pesos. De acuerdo con el titular de la Secretaría de 
Obras Públicas municipales, Gerardo Vega González, desde hace 11 años no se habían realizado trabajos en 
esta zona debido a la complicación que representa la falla geológica donde se ubica. En tanto, el Secretario de 
Desarrollo Urbano y Obras Públicas del estado, José Pío X Salgado Tovar recordó que el lunes iniciarán con 
los trabajos de ampliación de Avenida Constituyentes, y mencionó que para el próximo año buscarán realizar 
una inversión cercana a los 1,200 millones de pesos; aunque explicó, aún están a la espera de los recursos 
federales. (El Economista Querétaro 6) 
 
FUEGO AMIGO “BANDERAZO” 
En el arrancadero: Roberto Loyola Vera invitó al Gobernador José Calzada Rovirosa, a la apertura del 
boulevard Epigmenio González. Por los rumbos de la Gerber, el alcalde, junto con su esposa Lucy, Sandra 
Albarrán y José Calzada Albarrán, dijo que “hay que volver a creer”, retomando el eslogan de campaña del 
Gobernador. (Plaza de Armas 1) 
 
ES ESTADO EL SEGUNDO MÁS SEGURO DEL PAÍS 
El delegado de la PGR en el estado de Querétaro, Horacio Buendía Madrigal, informó que Querétaro se 
encuentra ubicado en el segundo sitio a nivel nacional en el tema de seguridad, quien detalló que los trabajos 
coordinados para reforzar la seguridad en toda la entidad continuarán de manera permanente. 
 Posterior a sostener un desayuno entre el Gobernador José Calzada y delegados federales, el funcionario 
señaló que se contempla dar continuidad al trabajo en equipo.  Se destaca en imagen a Arsenio Durán 
Becerra. (Plaza de Armas 12) 
 
ROBO DE COCHES A LA BAJA; ROBO A CASA A LA ALZA: PROCURADOR 
El Procurador General de Justicia, Arsenio Durán Becerra indicó que se registró una reducción en el robo de 
vehículo del 7%, sin embargo, en robo a casa habitación aumentó en un 4%. Señaló que al día hay dos o tres 
robos de comercio en todo el estado, el 35% se realizan con violencia y el resto sin hacer uso de la misma. 
Por otra parte, habló sobre el caso del restaurante Angus, que no tiene los elementos suficientes sobre la 
investigación y que se continuará con las indagaciones para esclarecer el hecho. (Noticias 5-Síguelo) 



 
VIERNES 20 DE DICIEMBRE DE 2013 

 

 

 

 

Coordinación de Información y Medios  
 

ROBO EL DELITO CON MAYOR INCIDENCIA: AJ 
El subsecretario de Gobierno del Estado, Alfonso Jiménez Campos, aseguró ayer que el 75% de los internos 
de los centros de rehabilitación social del estado, han sido procesados por el delito de robo y que en 
comparación con el año anterior, el estándar del tipo de delitos cometidos por los internos no registra un 
incremento. Destacó que el nuevo módulo construido en el penal de San José el Alto tiene capacidad para 
140 internos y se proyecta la construcción de otro módulo para el penal de San Juan del Río, con capacidad 
para 280 internos. El objetivo de ambos módulos es prevenir una sobrepoblación en los CERESOS, concluyó. 
(Noticias 1-A y 5-A) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
INCREMENTA SALARIO MÍNIMO EN QUERÉTARO 
La Comisión de Salarios Mínimos aprobó el 3.9% de incremento a los salarios mínimos para las áreas 
geográficas A y B, lo cual representa 2.52 pesos, por lo que a partir del primero de enero del 2014, en 
Querétaro el salario general será de 63.77 pesos. Braulio Guerra Urbiola, presidente de la Mesa Directiva del 
Congreso local, reconoció que el salario mínimo no le alcanza a una familia para sobrevivir, lo cual es una 
realidad, y lamentó que es un tema de competencia federal, por lo que el Poder Legislativo no entra en esta 
discusión, sino es el Consejo de Representantes de la Comisión de Salarios Mínimos. (El Corregidor 5) 
 
EL MINISALARIO NO CONTRIBUYE EN NADA: DELGADO 
Tras sostener lo anterior, el diputado Alejandro Delgado Oscoy dijo que se requiere de un mayor esfuerzo 
para generar mejores condiciones salariales en Querétaro y en el país. (Noticias 5-Síguelo) 
 
ES UNA BURLA EL INCREMENTO: CANO 
El presidente de la Comisión de Derechos Humanos del Congreso local, Alejandro Cano, aseguró que a los 
queretanos no les alcanza el salario mínimo, pues la dinámica y calidad de vida en la entidad requiere de 
mayores ingresos. Y añadió que deberían homologar el salario mínimo en el país, porque violan los derechos 
humanos de los mexicanos. Por su parte, queretanos entrevistados por este medio expresaron que es una 
burla, pues además, las nuevas reformas implican más impuestos. (El Corregidor 5) 
 
DETECTAN REGRESO DE 500 MIGRANTES AL BAJÍO 
Cerca de 500 migrantes de la zona del Bajío regresaron la noche de este jueves a sus hogares, luego de un 
viaje de más de 15 horas desde la ciudad de Laredo, Texas, para llegar a Nuevo Laredo, Tamaulipas.  Al filo 
de 5:20 de la mañana salieron de Estados Unidos de América, para llegar a las 6:30 a suelo mexicano, 
informó el diputado Alejandro Delgado Oscoy, presidente de la Comisión de Asuntos Municipales y del 
Migrante. (El Universal Querétaro 8-A y El Corregidor 3) 
 
ARRIBAN MÁS DE 140 VEHÍCULOS A LA SIERRA 
Ayer salieron de Laredo, estado norteamericano de Texas, más de 140 vehículos en la tradicional Caravana 
del Migrante, en su 4ta edición, mismos que son conducidos por paisanos originarios de los municipios de la 
sierra gorda queretana. Con imagen de Francisco Domínguez y Alejandro Delgado en la primera plana. 
(Diario de Querétaro 15-A, Noticias 1-A y 5-A y Plaza de Armas 1 y 7) 
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ORA EL OBISPO POR LOS MIGRANTES MEXICANOS 
No se puede reducir el desarrollo al mero crecimiento económico obtenido con frecuencia sin tener en 
cuenta a las personas más débiles e indefensas... no debemos olvidar que lo más importante en nuestra 
peregrinación por esta tierra, será siempre la búsqueda de los bienes espirituales, sostuvo el Obispo de 
Querétaro, Faustino Armendáriz Jiménez, a los migrantes mexicanos que regresan a su tierra. (Diario de 
Querétaro 1-A y El Universal Querétaro 8-A) 
 
POR FALLO, SE ELEGIRÁ A NUEVO OMBUDSMAN 
Braulio Guerra Urbiola, presidente de la Mesa Directiva del Congreso local, informó que se “repondrá” el 
procedimiento de elección del presidente de la Defensoría de Derechos Humanos en el estado, luego de que 
se diera a conocer el fallo de la sala constitucional del Tribunal Superior de Justicia, el cual permite la 
candidatura de César Pérez Guzmán de 71 años, misma que fue rechazada en el 2012 por tener más de 60 
años. (a.m. 6-A) 
 
NAVA ALVARADO APELARÁ DECISIÓN DEL TRIBUNAL 
Miguel Nava Alvarado, presidente de la Defensoría de los Derechos Humanos de Querétaro, informó que 
analiza el recurso que usará para revertir la resolución parcial del Tribunal Superior de Justicia.  En ésta se le 
concede un amparo a César Pérez Guzmán, quien se dijo discriminado por los representantes de la 57 
Legislatura al no ser tomado en cuenta como candidato a presidir la Comisión Estatal de Derechos Humanos, 
por exceder el límite de edad de la convocatoria que fue de 60 años. (El Universal Querétaro 1-A y 4-A y El 
Corregidor 1) 
 
HABRÁ GUARDIAS POR PERIODO VACACIONAL EN LEGISLATURA 
La 57 Legislatura local contará con guardias de personal y algunos legisladores para la recepción de 
notificaciones federales que pudieran llegar durante el periodo vacacional, informó el presidente de la Mesa 
Directiva del Congreso, Braulio Guerra Urbiola. (El Economista Querétaro 6) 
 
ALISTAN SALAS PARA JUICIOS ORALES 
El diputado local, Gerardo Sánchez Vázquez, confirmó para el siguiente año la construcción de salas para 
juicios orales en la entidad, iniciando las primeras obras en San Juan del Río, el cual será el primer municipio 
en que se implemente el nuevo sistema de justicia penal acusatorio. (El Universal Querétaro 9-A y El 
Corregidor 11) 
 
APOYA A 92 FAMILIAS CON AGUINALDOS 
Lo anterior lo informó, el diputado local, Jorge Lomelí Noriega. (Noticias 5-Síguelo) 
 
VAMOS POR LAS LEYES SECUNDARIAS Y SU APLICACIÓN: R. ANAYA 
El presidente de la Cámara de Diputados, el panista Ricardo Anaya Cortés, afirmó que el periodo ordinario de 
sesiones que concluyó el pasado viernes 13 fue “histórico” y afirmó que con las reformas aprobadas, el 
Congreso de la Unión privilegió “calidad por cantidad”.  A unas horas de irse de vacaciones para pasar las 
fiestas navideñas en compañía de su familia, el panista queretano afirmó que ahora el reto será aprobar las 
leyes secundarias y posteriormente su implementación para que se traduzcan en beneficios para los 
ciudadanos. (Noticias 9-A) 
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AL PRI Y PAN “MUCHOS ESLABONES NOS UNEN”; BRAULIO 
Hay más coincidencias que diferencias en la reforma político electoral que proponen el grupo Legislativo del 
PRI y el PAN, “muchos eslabones que nos unen”, aunque será hasta el próximo año cuando se analice, declaró 
el diputado Braulio Guerra Urbiola, presidente de la Mesa Directiva en la LVII Legislatura del Estado. En el 
tema de la Fiscalía General que en un principio el PRI había dicho no apoyaría, pero como en el ámbito 
federal si pasará, Guerra Urbiola comentó que “se tendrá que procesar un mecanismo que se adecue y que se 
actualice de acuerdo a la Constitución Federal”. (Noticias 5-Síguelo) 
 

MUNICIPIOS 
 
REFORMAS, LA BASE PARA LOS NUEVOS TIEMPOS DE MÉXICO 
El presidente municipal, Roberto Loyola Vera, afirmó que las reformas estructurales aprobadas en el 
Congreso de la Unión ahora tendrán que ser la base para los nuevos tiempos de México, para una economía 
fortalecida en lo macro con condiciones de inversión global que se traduzca en mejores condiciones para 
cada una de las familias mexicanas. (Diario de Querétaro 4-A y El Universal Querétaro 4-A. Con imagen 
del Gobernador José Calzada en Noticias 1-A y 5-A) 
 
EN EL 2014 ENTREGAMOS UNA OBRA POR DÍA: LOYOLA 
Durante el banderazo inaugural de la obra de Reingeniería Vial de Epigmenio González, en la que se 
invirtieron alrededor de 90 millones de pesos, el presidente municipal de Querétaro, Roberto Loyola Vera 
ratificó su agradecimiento a todo el personal involucrado en la realización de las obras que se realizan en el 
municipio y reveló que el próximo año se realizarán pequeñas, medianas y grandes obras, teniendo como 
meta entregar una obra por día, con la finalidad de transformar las condiciones de vida de la gente. (Plaza 
de Armas 3) 
 
APRUEBA EL CABILDO 2.5 MMDP (SIC) A CAPITAL 
Regidores del ayuntamiento capitalino aprobaron por unanimidad un monto de 2 mil 522 millones de pesos 
para Presupuesto de Egresos del municipio para el Ejercicio Fiscal 2014, dicha cifra se incrementó 13.3% en 
comparación con el Ejercicio Fiscal del año 2013. La iniciativa del presupuesto de Egresos 2014 para esta 
municipalidad fue aprobada por los integrantes de la Comisión de Presupuesto de la LVII Legislatura local, 
una vez agotada su revisión y discusión dentro de la Iniciativa de Presupuesto de Egresos 2014 para el 
estado de Querétaro y los 18 municipios. Al respecto el edil capitalino, Roberto Loyola Vera consideró “Hoy 
aprobamos el presupuesto, que ciertamente es un presupuesto que tiene un incremento que busca mejorar 
las condiciones de vida de los habitantes del municipio”. (a.m. 3-A) 
 
REGULARIZARAN A 100 “FRANELEROS” 
Tal y como lo anunció en su momento el secretario general de Gobierno, Mauricio Ortiz Proal, la mañana de 
ayer reiteró la intención de la administración municipal para regularizar a aproximadamente un centenar de 
“franeleros”, con la finalidad de que se conviertan en auxiliares viales, quienes a su vez pertenecen a 
organizaciones sociales. (Diario de Querétaro 6-A y El Corregidor 3) 
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INICIARÁ LA CUARTA FASE DE QRONÉCTATE 
El programa Qronéctate celebra su primer año con más de 2 millones y medio de conexiones según datos de 
la Dirección de Sistemas de Información del municipio. Previo a la inauguración de la cuarta etapa del 
programa, el director de Sistemas de Información de la capital queretana, Alejandro Tapia Zaldívar, sostuvo 
que el proyecto está lo suficientemente consolidado para extenderse más allá de la actual administración 
municipal. (El Economista Querétaro 5) 
 
NUEVA IMAGEN DE PAPELERAS PÚBLICAS 
Como parte de las acciones del Proyecto “Ciudad Eqrológica”, se presentó la nueva imagen de las Papeleras 
en la Vía Pública, que tienen como finalidad orientar a la población en general sobre el tipo de residuos que 
ahí puede depositar En la presentación, el secretario de Servicios Públicos municipales, Gustavo Zepeda 
Ruiz, agregó que como parte de la estrategia de mejoras al servicio de recolección de papeleras, se repartirán 
volantes informativos sobre el manejo adecuado de los residuos en la vía pública, buscando con ello hacer de 
Querétaro un mejor lugar para vivir, como ha sido la instrucción del presidente municipal, Roberto Loyola 
Vera. (Diario de Querétaro 6-A, Noticias 6-A, El Universal Querétaro 6-A, a.m. 7-A y El Corregidor 6) 
 
RENUEVAN ALUMBRADO PÚBLICO EN LA CAPITAL 
La secretaría de Servicios Públicos municipales de Querétaro realizó la instalación de 90 mil focos, lo que 
incrementa en un 300% la iluminación de la capital queretana. Asimismo, realizó la sustitución de las 
luminarias del Centro Histórico, al retirar mil 250 faros y colocar el mismo número de nuevas luces. (Plaza 
de Armas 12) 
 
ANGUS PAGÓ MULTA: FERNANDO GOYENECHE 
Tras señalar lo anterior el director de Inspección del Municipio de Querétaro, Fernando Goyeneche, dijo que 
el establecimiento cuenta con todas sus licencias. (El Corregidor 2) 
 
REPORTAN INTENTO DE AMBULANTAJE 
Fernando Goyeneche, director de Inspección Municipal, informó que durante esta temporada navideña se 
han reportado intentos del ambulantaje, sin embargo esta dirección redobla esfuerzos en el terreno al 
realizar por lo menos 25 decomisos diarios por este giro. (El Universal Querétaro 9-A) 
 
REEMPLAZAN DOCE ÁRBOLES RETIRADOS DEL CENTRO HISTÓRICO 
Al respecto el secretario de Servicios Públicos Municipales, Gustavo Zepeda Ruiz, informó que se 
reemplazaron por árboles truenos, y destacó que con la campaña contra las plagas que tenían en los árboles 
del municipio, terminaron con la plaga del muérdago y la quitaron de cuatro mil mezquites. (Noticias 6-A) 
 
DECOMISAN 300 KILOS DE PIROTECNIA 
La dirección de Inspección del municipio ha decomisado entre el 1º y 18 de diciembre 300 kilos de 
pirotecnia a vendedores ambulantes, equivalente a 20 decomisos diarios, informó el titular del área, 
Fernando Goyeneche Villalobos, quien destacó un trabajo conjunto en el operativo de revisión entre esta 
dependencia y la Unidad municipal de Protección Civil. (Diario de Querétaro 12-A, Noticias 7-A y Plaza de 
Armas 1 y 10) 
 
 
 
 



 
VIERNES 20 DE DICIEMBRE DE 2013 

 

 

 

 

Coordinación de Información y Medios  
 

AUMENTAN DECOMISOS DE PIROTECNIA 
Más de 350 kilos de artículos pirotécnicos han sido decomisados por parte de las Unidades Municipales de 
Protección Civil de Querétaro y Corregidora. Estos productos serán incinerados una vez que se dé por 
terminado el operativo implementado por estas unidades. Amadeo Lugo Pérez, director de la Unidad 
Municipal de Protección Civil en Querétaro, confirmó que en la capital se ha logrado decomisar entre 275 y 
300 kilos de productos pirotécnicos, dijo que en este año la cantidad de material decomisado será menor a la 
de 2012. (El Universal Querétaro 5-A) 
 
TRABAJAN EN REGLAMENTO VS USO DE ANIMALES EN CIRCOS 
Luego de la aprobación por parte de la Legislatura local, referente a la prohibición del uso de animales en los 
circos, la regidora capitalina, Teresa Calzada Rovirosa manifestó que ya se ha acercado con los diversos 
regidores del PVEM para trabajar en el reglamento de dicho tema a implementar en cada uno de los 
municipios. (El Corregidor 6) 
 
FOTO NOTA “TRABAJAN DE NOCHE PARA EVITAR TRÁFICO” 
Continúan los trabajos para retirar el puente peatonal que se ubica sobre la avenida Constituyentes frente a 
la Alameda Hidalgo. Con el propósito de no afectar el tránsito vehicular, las autoridades decidieron que los 
trabajos se realicen durante las noches. Luego de que se quiten los enlaces del puente, se demolerán las 
escaleras. Será en enero cuando se inicie la construcción del paso peatonal elevado y se instale un semáforo. 
(a.m. 2-A) 
 
ADVIERTEN DE RIESGOS EN ZONA DE DERRUMBES 
El director de Protección Civil de San Juan del Río, Luis Enrique López, advirtió de los riesgos que 
representan las excavaciones en zonas de derrumbes, tras asegurar que mediante estudios geológicos en las 
zonas de riesgo de la comunidad Lomo de Toro, se detectó la extracción de tierra que sostiene a los taludes. 
(El Universal Querétaro 2-A) 
 
RECIBE ARROYO SECO EL PREMIO NACIONAL POR PRÁCTICAS DE BUEN GOBIERNO 
El ayuntamiento de Arroyo Seco, Querétaro, recibió del Instituto Nacional para el federalismo y Desarrollo 
Municipal, el reconocimiento Agenda desde lo Local, por su trabajo para lograr un desarrollo institucional y 
mantener políticas económicas, sociales y sustentables en apoyo a la población.  El alcalde Élfego Torres 
Balderas dijo que este premio es por el esfuerzo de todos quienes sirven en la administración pública 
municipal ya que la disposición y el buen desempeño de los funcionarios ha logrado tan notable Premio 
nacional. (Diario de Querétaro 15-A) 
 
DESTACA DIF LABOR SOCIAL EN CADEREYTA 
Al rendir su informe de actividades como presidenta del DIF Municipal de Cadereyta, Karmina Robles 
destacó el apoyo de Sandra Albarrán de Calzada, presidente del Patronato Estatal DIF y a su esposo, el 
Gobernador José Calzada Rovirosa, por el apoyo que le dan al municipio. (El Corregidor 10) 
 
ARRANCÓ LA FERIA REGIONAL HUIMILPAN 2013 
La presidenta municipal María García y José Manzueto Juárez, en representación del Gobernador José 
Calzada Rovirosa, coronaron a Mónica I, como reina de los Migrantes de la Feria Huimilpan 2013. (Noticias 
4-Diciembre Mágico) 
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EN EL 2014 SEGUIRÁ COLÓN CON RECORTE DE PERSONAL 
Alejandro Arteaga, edil de Colón, anticipó que durante el 2014 continuarán los recortes de personal en su 
administración; dijo que los despidos se llevaron a cabo de forma paulatina y controlada, a fin de evitar un 
colapso en la administración. (El Economista Querétaro 4) 
 
ANALIZAN REGLAS DE OPERACIÓN DE LA SEDEA EN P. ESCOBEDO 
En el municipio de Pedro Escobedo analizaron las reglas de operación con las que trabajarán la SEDEA y 
SAGARPA para el próximo año; también se le dio seguimiento a situaciones especiales en materia de 
seguridad pública y protección civil. La presidenta municipal de Pedro Escobedo, María de los Ángeles 
Tiscareño Villagrán, y el diputado local Alejandro Bocanegra Montes, sostuvieron la última reunión del año 
con autoridades auxiliares; es decir, delegado, subdelegados y comisariados ejidales. (El Corregidor 10) 
 
QUE CARMELO PUEDE IMPUGNAR 
Aunque la Contraloría Municipal de Corregidora resolvió inhabilitar al exalcalde Carmelo Mendieta y a 4 
funcionarios más, las sentencias todavía no causan ejecutoria, debido a que podrían interponer un recurso 
de nulidad e inclusive llegar al amparo, indicó Julián Martínez Ortiz, Secretario de la Contraloría Municipal. 
(Diario de Querétaro 2-A, Noticias 4-Síguelo y Plaza de Armas 5) 
 
SIN SOLUCIÓN, EN TEJEDA 
Continuarán detenidas de manera parcial, las obras de rehabilitación del área verde de Tejeda, hasta que los 
colonos analicen una nueva propuesta del Municipio de Corregidora. La tarde de ayer, autoridades 
encabezadas por el secretario de gobierno, Miguel Ángel Pérez, y Eloy Morales Fong, secretario técnico del 
municipio de Corregidora, presentaron a los colonos un nuevo proyecto que contempla reubicar el área 
deportiva. (Noticias 4-Síguelo) 
 
 “SE HIZO JUSTICIA A UNA DEMANDA CIUDADANA” 
Al inhabilitar al expresidente municipal de Corregidora, Carmelo Mendieta Olvera, se hizo justicia a una 
demanda ciudadana, lo anterior de acuerdo con lo declarado por el presidente municipal, Antonio Zapata 
Guerrero, quien lamentó las declaraciones del presidente del PRI, Tonatiuh Salinas, quien dijo que el caso de 
Carmelo Mendieta y su inhabilitación es algo meramente mediático. (Plaza de Armas 5) 
 
¡BALAZOS EN TEJEDA! 
Importante movilización policiaca se suscitó la tarde de ayer, cuando elementos policiacos de varias 
corporaciones se hicieron presentes en las inmediaciones de la colonia Tejeda en el municipio de 
Corregidora, donde un hombre había realizado disparos al aire tras sostener una discusión con tres 
trabajadores de un comercio ferretero ubicado en el Camino a Los Olvera.  De acuerdo a unas primeras 
versiones, no es la primera vez que realiza acciones como esta, ya que en ocasiones anteriores y según 
algunos vecinos, ha hecho disparos al aire, escudándose con ser empleado de gobierno estatal, por lo que se 
dijo que en tono "burlón" les aceptó a los oficiales que efectivamente había hecho las detonaciones, pero que 
no le podían hacer nada por estar al interior de su domicilio. (Diario de Querétaro 1-G, Noticias 2-B y 
Plaza de Armas 3-La Roja) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
COLUMNA “CUARTO DE GUERRA” 
Por Julio de la Cruz  
Cuestiona: “Y cómo se llamará ese secretario técnico de la Oficialía Mayor que, de cantina en cantina, anda 
muy suelto de la lengua y alardeando a gritos de ser El Poderoso en la dependencia?”  “La discreción y la 
modestia no están entre sus atributos y le hace mucho, mucho daño a sus jefes. Este jovencito va que vuela 
para dar otro ‘Estuardazo’, ese episodio que le costó la chamba al ‘Todas Mías’ hijo de Jesús Llamas. Nomás 
no digan que no se los dije”. Julio de la Cruz apunta: “No hay que desgarrarse las vestiduras. La reelección ha 
existido desde siempre, así lo piensa el alcalde de Corregidora, Antonio Zapata, ante el avance de la reforma 
política. Muchos son los que ya se frotan las manos, ante ese escenario que les permitirá legitimar su 
chapulineo”. (Diario de Querétaro 1-A) 
 
EDITORIAL “BALANCE” 
En diversos eventos como la entrega de la avenida Epigmenio González, así como en la comida con los 
medios de comunicación, el Gobernador José Calzada Rovirosa realizó un balance del año que está por 
concluir y que para Querétaro ha resultado exitoso. En Querétaro hay que destacar que se ha mantenido el 
esfuerzo en la generación de empleos, la competitividad, la seguridad, la paz pública y la armonía, que son 
valores fundamentales para brindar a la entidad un horizonte de progreso.  Cerramos el año con buenas 
calificaciones, con reconocimientos al empuje de Querétaro y con calificaciones externas que honran al 
estado, pues en un entorno complejo ha tenido la capacidad para salir adelante. (Noticias 11-A) 
 
COLUMNA “BAJO RESERVA” 
El Gobernador José Calzada Rovirosa emitió un mensaje de Navidad y Año Nuevo. A su equipo de trabajo le 
deseó felices fiestas, mientras que para los ciudadanos auguró un mejor año para el estado de Querétaro en 
materia económica y laboral.  El Mandatario estatal informó que este jueves acudió a las oficinas de la 
delegación estatal del Trabajo, para recordar que en el año 2000 fue cuando inició su responsabilidad como 
titular de esa dependencia y posteriormente se desempeñó como senador. No desaprovechó la oportunidad 
de asegurar que Querétaro “es el mejor estado del país” y trabajará por mantenerse en esa posición. Aún no 
concluye el año, pero en la Secretaría de Planeación y Finanzas ya tienen todo listo para que a partir de 
enero estén disponibles más de 400 puntos para realizar el pago del refrendo vehicular 2014.  “Recordemos 
que desde el año 2009, en el estado de Querétaro el impuesto de la tenencia se eliminó. Por ello, nos dicen, el 
secretario Germán Giordano Bonilla, le tocará poner en marcha, por quinto año consecutivo, el programa 
‘Querétaro Cerca de Tu Economía Familia’ para que quienes estén al corriente en sus contribuciones solo 
paguen 450 pesos de refrendo”. Alcaldes y diputados de Querétaro recibieron su aguinaldo, es decir, la 
prestación laboral que se entrega a finales de año.  De acuerdo con información de la Oficialía Mayor, que 
preside Julio César Pérez Rangel, los alcaldes de El Marqués, Enrique Vega Carriles, y San Juan del Río, Fabián 
Pineda Morales, recibirán 232 mil 176 y 252 mil pesos, respectivamente.  En cambio, en el municipio de 
Landa de Matamoros el edil tendrá un menor aguinaldo, por solo 85 mil 750 pesos. Poco o mucho, es un 
dinero adicional que muchos trabajadores quisieran. En el mes de noviembre se reinauguró el parque de 
béisbol que lleva el nombre de Pedro “El Mago” Septién, en el Parque Querétaro 2000, cuya placa se 
develaría a principios del próximo año 2014. Ahora, con el fallecimiento del cronista deportivo, originario de 
Querétaro, las autoridades deportivas estatales planean, además, un homenaje en el cual se espera la 
presencia de sus familiares. Por lo pronto, el sábado se celebraría una misa en su memoria en la catedral 
queretana.  
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Por otra parte, en los Gallos Blancos hay varias voces que señalan la necesidad de darle “una manita de gato” 
al estadio La Corregidora. En particular, el dueño del equipo de futbol, el empresario Amado Yáñez Osuna, ha 
manifestado la necesidad de contar con un estadio más moderno, sobre todo porque el Club busca 
consolidarse, aspirar a buenas posiciones en las próximas liguillas.  Sin embargo, el inmueble pertenece al 
gobierno del estado de Querétaro, por lo cual, nos dicen, Amado Yáñez pondrá el tema a consideración de las 
autoridades. Esta semana han llegado refuerzos a Gallos, símbolo de que hay interés.  (El Universal 
Querétaro 2-A) 
 
COLUMNA “PLAZA DE ARMAS” 
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez  
Menciona Juan Arturo “El Pollo” Torres Landa ofreció fiestón al Gobernador José Calzada, a su esposa 
Sandra, a representantes de las cúpulas empresariales y miembros del gabinete estatal y de los medios de 
comunicación. Llamó la atención la presencia de Braulio Guerra, presidente de la LVII Legislatura local, en la 
comida del Gobernador con los periodistas, este jueves y en la mesa principal. ¿Regalo de Navidad? Sergio 
Arturo Venegas Ramírez, comenta que el presidente municipal, Roberto Loyola Vera, aseguró “Yo sueño con 
un gran Querétaro y es tiempo de volver a creer que todo es posible”, tras un recorrido de obras de 
pavimentación que culminó con la inauguración de la reingeniería de “Epigmenio González”. Cuenta que el 
mensaje el edil lo retoma de uno de lemas contundentes de la campaña del candidato José Calzada Rovirosa 
en 2009. Y cabe decir que lo lanzó en presencia del ahora Gobernador y su esposa Sandra, que lo 
acompañaron en la culminación de su gira. Indica que coincidentemente José Calzada señaló que las obras 
útiles son las que dan calidad de vida y que sus administraciones serán juzgadas a partir de que haya más 
vialidades, más escuelas, más hospitales y más empleo. Por eso, el Mandatario previó, el año próximo será el 
de la consolidación. Informa que de las 7 obras entregadas ayer, tan solo la de Epigmenio González –que 
resuelve problemas de conectividad física a decenas de miles de queretanos- tiene inversiones por 110 
millones de pesos.  Sergio Arturo Venegas Ramírez, menciona que el diputado federal, Ricardo Astudillo 
Suárez, se queja de que funcionarios municipales de Corregidora pretenden obstaculizar su reparto de 
obsequios navideños bajo el argumento de actos anticipados de campaña. Dice que el legislador del PVEM, 
niega violaciones la ley electoral y dice estar en su derecho de hacer regalos en donde le plazca. Anda duros 
los zapatistas. En otro tema, indica que ya van dos ex alcaldes priístas inhabilitados (Galicia y Mendieta) y 
ninguno del PAN. ¿Qué va a hacer el PRI? Ahí viene la Nochebuena.  Sergio Arturo Venegas Ramírez, señala 
que el Gobernador José Calzada Rovirosa visitó ayer las oficinas de la delegación federal del Trabajo, que 
estuvieron a su cargo de 2000 a 2002 y en donde dijo, inició su trabajo político. Cuenta que el actual 
delegado, Gerardo Vázquez Mellado, su amigo de tantos años, estaba feliz porque, como es sabido, tiene 
interés de buscar un cargo de elección popular en el 2015. Así de fácil. Así de difícil. (Plaza de Armas 2) 
 
COLUMNA “ASTERISCOS” 
El Institute for Economics & Peace, perteneciente a la organización Vision of Humanity y que preside Steve 
Killelea, mide cada año el nivel de tranquilidad de las entidades mexicanas mediante siete indicadores: 
homicidios, crímenes violentos, crímenes con armas, encarcelamientos, financiación de la policía, crimen 
organizado y eficiencia de la justicia. En la evaluación del año 2013, las entidades más pacificas fueron 
Campeche, Querétaro, Hidalgo y Yucatán. Mientras que Morelos es la más violenta. Grupo Ebor, constructora 
queretana dedicada a la edificación residencial, se alió con Catica, una compañía china fabricante de la mitad 
de los trenes rápidos en el mundo, para competir en la licitación de la construcción del tren rápido México-
Querétaro.  La apuesta es interesante, pues según cálculos del presidente de la CMIC en Querétaro, Alejandro 
Cabrera, 43% de los 35 mil millones de pesos que constará el tren, será para obra civil.   
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Hablando de la iniciativa privada, 11 organismos empresariales de la entidad, anunciaron la constitución del 
Consejo Coordinador Empresarial. Vale destacar que se plantearon como objetivo: “coordinar al más alto 
nivel, bajo los principios de independencia, apartidismo y respeto, a quienes coincidan con metas y valores”. 
La historia “nos dicen” que el consejo, que en el ámbito nacional preside Gerardo Gutiérrez Candiani, ha 
influido notoriamente en las decisiones políticas del país. La SEP que encabeza Emilio Chuayffet Chemor 
anunció este miércoles que el periodo vacacional de invierno en los centros escolares del país inicia 
formalmente este viernes 20 de diciembre, de acuerdo a lo establecido en el calendario escolar del ciclo 
2013-2014. Llama la atención el anuncio pues en Querétaro, este periodo vacacional inició ayer jueves. Es un 
día de diferencia, pero de poquito en poquito. De acuerdo al secretario de la Contraloría en el gobierno de 
Corregidora, Julián Martínez Ortiz, sus indagatorias lo llevaron a demostrar que el anterior alcalde, el priísta 
J. Carmen Mendieta Olvera desvió unos 400 mil pesos del erario público y los invirtió en un rancho de su 
propiedad. Llama la atención que el gobierno municipal haya concluido las investigaciones al respecto pero 
la autoridad judicial no tenga resultados. O se aceleraron en el municipio o la lentitud es de otros. Los 
panistas se quedaron con la organización de la cuarta caravana del migrante. El senador de la República, 
Francisco Domínguez Servién y el diputado local, Alejandro Delgado Oscoy se colocaron al frente de la 
misma, dando así continuidad al trabajo del ahora ex diputado, Juan Fernando Rocha Mier –también del 
PAN- fundador de la misma.  La celebración del Día del Migrante, el 28 de diciembre en la Sierra Gorda, 
seguramente tendrá otro color partidista. O, más bien, tres colores. Como siempre ha sido, el senador de la 
República, Enrique Burgos García, habló con claridad sobre el sindicato de trabajadores de PEMEX. Afirmó 
que la corrupción que ha permeado este organismos paraestatal, se debe en mucho al gremio referido.  Por 
eso, celebró que en la reforma energética, se consignara la exclusión del consejo directivo de la petrolera a la 
representación del sindicato. Lo que sigue, claro está, es aprovechar para empezar la limpia para evitar más 
daño. (a.m. 1-A) 
 
COLUMNA “EXPEDIENTE Q” 
Por Adán Olvera  
Comenta que después de tantos avisos y emplazamientos las autoridades del Municipio de Corregidora en 
Querétaro, se la hicieron efectiva al exalcalde del Municipio conurbado. Y es que Carmelo Mendieta Olvera 
fue inhabilitado 20 años para ejercer algún cargo público en el estado de Querétaro, además multado con 
600 mil pesos y deberá pagar daños por 398 mil.  Como siempre en estos casos el expresidente municipal 
tiene instancias a las que puede recurrir para evitar la inhabilitación, además de pagar las multas; los que no 
la tendrán tan fácil serán los otros ex funcionarios, además en el asunto mucho tendrá que ver la Legislatura 
del estado. Lo cierto es que difícilmente alguien saldrá a dar la cara por Carmelo Mendieta, tres años no son a 
veces suficientes para hacer enemigos y detractores pero Mendieta se esmeró y lo logró casi desde el primer 
año. Adán Olvera señala que los dirigentes de partidos políticos andan a marchas forzadas "apapachando" a 
sus militantes y simpatizantes en festejos de temporada; los políticos son capaces de asistir hasta de tres 
eventos por día, con tal de estar en el "ánimo" de sus compañeros de partido, quienes por cierto extrañan las 
épocas en que los regalos eran más dignos. Eso dicen muchos.  (Diario de Querétaro 3-A) 
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COLUMNA “Y COINCIDIR” 
Por Alejandra González Tostado  
Enfoca su reflexión al servicio de “Agua Cerca de todos”; para lo cual da un panorama de la situación que se 
vive en América Latina, donde destaca que en México, en el 2008, según estadísticas del Socio-Economic 
Database for Latin America and the Caribbean (SEDLAC), se encuentra en el sexto lugar de cobertura de 
servicios de agua potable y saneamiento de agua por red con 90%, y según la CONAGUA, en el año 2011 
Querétaro se posiciona en el lugar número 13 con un porcentaje de 94.59% de cobertura de la población con 
agua potable, lográndose en 2013, un avance de 98%, con 10 municipios con cobertura a, 100% y 8 en 
proceso de cobertura total. Sobre las entrevistas con ciudadanos beneficiarios del servicio de agua; entre 85 
y 89% de ellos consideran que gracias al programa “Soluciones”, tuvieron un incremento en su calidad de 
vida, objetivo primordial que tiene el Gobernador José Calzada en apoyo a las familias queretanas. Y con ello 
se puede confirmar que al coincidir con el objetivo, juntos, sociedad y gobierno, se está logrando e 
impulsando que esta prioridad se dé, hasta el logro total del objetivo. (a.m. 4-A) 
 
“IMPERA LA DISCRIMINACIÓN” 
Por Héctor Parra Rodríguez  
Comenta que la resolución judicial que recayera en el “amparo local” solicitado por César Pérez Guzmán, por 
haber sido discriminado y por cuestiones de edad evitar su participación dentro del proceso de selección 
para designar al presidente de la Comisión de Derechos Humanos, es una muestra contundente de la 
existencia de leyes discriminatorias.  De acuerdo al resultado de la sentencia, la Sala Constitucional obliga a 
los legisladores a reestudiar el asunto para resolver la petición de justicia y violación de derechos humanos 
cometido en agravio del Maestro Pérez, dado que no hubo una adecuada fundamentación mucho menos 
motivación al momento en que le denegaron el derecho. Bien por los magistrados que, al menos, obligan a la 
autoridad a fundar y motivar la resolución, independientemente de la negativa que recaiga a la petición. (El 
Universal Querétaro 11-A) 
 
COLUMNA “LA PLUMA DE CONÍN” 
Sus bonos han subido como la espuma y al interior de su partido no hay alguien que le haga sombra, cierto 
que como el Ave Fénix se levantó hoy el diputado federal, Ricardo Anaya. El Cerillo, está en los cuernos de la 
luna y sus más cercanos competidores lo ven lejos. Efectivamente no es cosa menor la encomienda que 
recién terminó el diputado queretano que hoy por hoy se sitúa como uno de los activos principales del PAN 
para lo que venga. Lejanos quedaron aquellos tiempos en los que gran parte de la militancia lo culpaba de la 
derrota del blanquiazul en las elecciones del 2009, cuando Acción Nacional perdió prácticamente todo, 
incluyendo la gubernatura y la llamada joya de la corona con la presidencia municipal de Querétaro. No es 
cosa menor lo que acaba de hacer El Cerillo, las reformas y los cambios estructurales que le tocaron 
comandar requiere de alta sensibilidad y de un don que solamente tienen algunos políticos y que es el del 
diálogo y el consenso, acuerdos y compromisos con sus demás homólogos para llegar a lo que llegó. Eso trae 
varias lecturas para lo que se vaya a decidir para la entidad, algunos se atreven a decir que ya se echó la 
gubernatura a la bolsa con el trabajo que hizo en San Lázaro. Entonces queda un largo trecho por recorrer y 
los tiempos políticos cada vez se acercan, pero las definiciones de cada partido todavía están lejanas. En otro 
tema, el PRD invita a su tradicional comida de fin de año para los medios de comunicación que cada 
miércoles acompañan a Carlos Lázaro Sánchez Tapia. También, pero el sábado, el PRI comandado por 
Tonatiuh Salinas realiza magno festejo con cientos de priístas de todo el estado allá por el rumbo del Eco 
Centro, que es el único lugar donde cabrán, dada la afluencia con la que pretende contar.  
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Menudo paquete tiene le director de Inspección y Espectáculos del municipio, Fernando Goyeneche 
Villalobos, porque de entrada los dirigentes de comerciantes ambulantes Rocío Alvarado de FECOPSE y 
Sergio Razo, ya amenazan con soltar a sus huestes ante lo que ven como una artera agresión del municipio. Y 
es que para el próximo año el 22 de enero ya están invitando a un foro en donde se discuta todo lo referente 
al nuevo reglamento de comercio en la vía pública. Por lo pronto estos dos “dirigentes” ya amenazan en que 
son muchos los cambios y que de entrada no aceptarán el nuevo reglamento, veremos cómo reacciona “el 
duro Goyeneche”, como ya se le conoce en el ámbito del comercio informal, y es que la verdad sí ha entrado a 
lugares que de antaño ni se soñaba. (El Corregidor 4) 
 
COLUMNA “ME LO DIJO UN PAJARITO” 
@LuisGOsejo –Luis Gabriel Osejo- Conductor. También desde ahora puedo decirles que creo que 
@RicardoAnayaC no jugará por la gubernatura de Querétaro. Es muy listo para apostar su resto. (El 
Corregidor 4) 
 
“ME LO DIJO UN PAJARITO” 
Se presenta la actividad y seguidores de los políticos en la red, en un conteo diario de los principales tuiteros 
donde encontramos al Gobernador José Calzada @ppcalzada, con 781 tuits y 39,159 seguidores. (Plaza de 
Armas 2) 
 
COLUMNA “FUENTE DE EL MARQUÉS” 
Por Juan Antonio del Agua  
Comenta que no fue Querétaro el primer estado en aprobar la Reforma Energética. Esos fueron los 
chiapanecos. Pero el presidente de la Cámara de diputados, Braulio Guerra Urbiola, confió que fueron los 
primeros en registrar ante al Cámara federal la votación. Así el priísta cumplió un compromiso con el 
Presidente Enrique Peña Nieto, a quien en su última visita le aseguró que el Congreso queretano alzaría la 
mano antes que nadie. (Plaza de Armas 1) 
 
CARTÓN “¡LLEVE, LLEVE… BARA, BARA!” 
Pepe Gómez dibuja a varios vendedores ambulantes, ofreciendo su productos entre los autos: “¡El Santa 
Clooos, la piñatitaaa!; entre los vendedores, la muerte ofrece: “¡Palomaaas! ¡Cohetoneees! ¡Quemaduras, 
mutilacioneees!” (Diario de Querétaro 4-A) 
 
CARTÓN “OYE CARMELO… ¿UNA AMARGA NAVIDAD…? 
Carbajal, dibuja a Carmelo Mendieta sentado sobre una gran bolsa de dinero, muy tranquilo, sonriente y 
descansando, al tiempo de lanzar con su pie una hoja “Inhabilitación de 20 años” e indicar: “¡Ja, Ja, Ja, Ja…! 
¡Para nada…! Mejor pregúntenle a Zapata… ¡Ja. Ja, Ja, Ja…! (Plaza de Armas 6) 
 
CARTÓN “DESPLUMADO” 
Zicky, dibuja al ex alcalde Carmelo Mendieta, con un gran penacho en su cabeza, quien molesto y con sus 
brazos entrelazados por que se le acerca un brazo “Contraloría” que lo jala de las plumas, al tiempo de 
desplumarlo. (Plaza de Armas 2) 
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